

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Lunes 11 de Enero de 1904

Año XXXIII. Núm. 9.231

CAMPAÑA INJUSTA

(De LA ÉPOCA)

Persona conocedora de la vida y altas cualidades del Rdo. P. Nozalada, nos envía, para su publicación, la siguiente carta, en la cual se rechazan los apasionados ataques de que ha sido objeto el antiguo prelado de Manila.

Frente a la ruda campaña, es justo que aparezca la defensa. Nuestro comunicante la hace cumplida. El más elemental deber periodístico, nos induce a recoger dicho trabajo en nuestras columnas.

Sr. Director de «La Epoca».

Das cosas hay que distinguir en la campaña de ultrajes y de acusaciones, inverosímiles hasta por lo horribles, que algunos periódicos conocidos por su enemiga a la religión, a la monarquía ó al gobierno han emprendido contra el reverendo P. Nozalada, tan amado y respetado de todos cuantos le tratan, por su talento claro y profundo, por su vasto saber y por sus asustosas virtudes: una, el odio personal al Padre Nozalada; otra, el sistema y los procedimientos de que se vale ó con que se explota esa mala pasión.

El primero, nada más natural. Los adoradores de Morayta deben odiar al P. Nozalada. Los masones, que implantaron las logias donde se formó el *Katipunan*, deben odiar al que los denunciaba á todos los gobiernos, anticipándose el resultado práctico y pronto de aquella obra de conspiración contra los sagrados intereses de la patria.

El segundo, ya es más hondo, más grave, más incomprensible. Se trata de cómo es posible, fácil además, llevar á cabo esta falsificación de la verdad, esta proclamación de la injusticia en las barbas mismas de la conciencia pública, estupefacta de esta mixtificación.

Todavía, para el que no siente sobre su conciencia otros apremios que los de la venganza, disfrazados con el nombre de leyes del honor, cabe desahogar su indignación desbordada, saltando por encima del Código y haciéndose verdaderamente criminal para confiar la vindicación de su honra á los azares estúpidos y á las pruebas absurdas de la espada y de la pistola.

Pero al que, por su fe religiosa, por su estado eclesiástico, por su salud quebrantada, por sus hábitos intelectuales y pacíficos, no le es dado acudir á lo que, no probando nada, se quiere que lo pruebe todo; á ese se le queda, en medio de esta sociedad que se llama civilizada, en medio de este pretendido concierto de derechos individuales y de libertades públicas, este dilema: ó tomar el partido del viajero sorprendido en los desfiladeros de Despenaperros, ó, poniendo los ojos en lo alto, ofrecer á Dios el sacrificio de su honra, de su honor y de su fama, despedazadas impudicamente á vista de toda la sociedad por algunos esgrimidores de la pluma.

La fórmula más célebre de este siste-

ma; que ha llegado á su colmo, tuvo conocido lugar cuando un distinguido periodista se dedicó por espacio de algunos años á motejar de borracho á un respetable hombre público que tenía la particularidad de no beber jamás otro líquido que *agua pura*.

Cuando, generalizada la calumnia y logrado el propósito infamatorio, se pidió por alguien al autor de la especie que rectificase por fin el concepto esencialmente falso de la patraña inventada por él, el periodista sonriente y satisfecho, se limitó á contestar, vanagloriándose de su triunfo: «Yo no tengo nada que rectificar. Que rectifique él, y que beba.»

Traemos esto á colación con motivo de la campaña de ultrajes y de mentiras que la prensa enemiga de la religión y de la monarquía, primero, y la prensa enemiga del gobierno, después, ha urdido contra el respetabilísimo P. Nozalada, por el delito de aceptar, sin haberlo pretendido él, ni ningún amigo suyo, una mitra vacante en la Península, contra todo su interés y su clemencia y sus aficiones estudiosas, cediendo solo á los imperativos de su conciencia que le mandan no rehuir el trabajo, ni los trabajos, en pro de la salvación de las almas.

De los ultrajes, no hay para qué hablar; son de aquellos que, como en una ocasión memorable dijo un gran orador: «serían injustos aun aplicados á los mismos que los prefieren».

De las mentiras, puede decirse que solo hay una, continuada, sin solución de continuidad, desde su parentesco con el Sr. Pidal, con quien solo le unen lazos científicos, como discípulos predilectos del inmortal filósofo español fray Zafarino Gonzalez, gloria de España en el extranjero, y vínculos de la veneración y el respeto que al Sr. Pidal, como á cuantos le tratan, usan con el sacerdote santo, con el sabio profundo, con el español modelo de abnegación y de patriotismo, con el hombre por todos títulos honrado que toma hoy por blanco ó por pretexto, de sus odios sectarios los enemigos de la religión, de la monarquía y de la patria, (y que secundan, con miras fáciles de comprender, los enemigos del gobierno), hasta las causas fantásticas que se inventan como dirigidas contra él, y hasta su traición á la patria, por el extranjero, calumnia que en el género de calumnias... radical ó inverosímilmente falsas, y contrarias hasta lo imposible contra la verdad, merece llevarse el *premio gordo*.

Excusado es decir que estas calumnias nadie las cree, y menos que nadie las que las propalan, porque acase son los propios que las inventan.

Ellos inventan las visitas á Palacio del señor Pidal, que da la casualidad, por cierto, de no haber puesto los pies en él desde los días en que le fué conferido el Telson, á principios del verano del año pasado; seis ó siete meses,

sobre poco más ó menos.

Ellos inventan que el P. Nozalada, que, como solemnemente manifestó á Su Santidad Leon XIII y á S. M. la Reina Regente, no solicitaba ni pedía otra cosa sino que le dejasen en el retiro de la vida privada, «anda á caza de mitras», cuando es público que ya ha rechazado otras, y que si aceptó al fin esta, lo hizo por apremios de cuanto hay de más respetable en España en virtud, en conciencia y en honor.

Ellos inventan que el Sr. Pidal se la ha arrancado al gobierno, cuando, además de que el señor Pidal es el más opuesto en la aceptación de ninguna mitra por el P. Nozalada, da también la casualidad que desde que el actual gobierno es gobierno no ha tenido ocasión de cruzar la vista ni la mirada ni con el Sr. Maura, presidente del Consejo de ministros, ni con el Sr. Sanchez de Toca, ministro de Gracia y Justicia.

Ellos inventan que el P. Nozalada hayó de Manila cuando la guerra, cuando todo el mundo sabe que permaneció allí á pie firme, siendo el aliento de los que peleaban, el amparo de los que sucumbían, el consuelo de los que desfallecían y se desangraban en aquella lucha triplemente traidora, y el refugio de los prisioneros y el rescate de los cautivos, como pueden atestiguar y atestiguaron personas de todos los partidos españoles.

Ellos inventan hasta un *Te-Deum* cantado en acción de gracias por el arzobispo español por el triunfo de los americanos, cuando además de que no hubo ni este *Te-Deum* ni nada que se le pareciera, el cargo es tan absurdo como falso y solo pueden inventar los que son capaces de ejecutarlo. ¿No se retirán poco de nosotros los yankees cuando lo deán!

En suma, para no hacer interminable la lista de esta serie de invenciones, conste que no hay una sola que sea verdad y que todas son la más viva contradicción de la verdad manifiesta, y si esta misma enormidad no abre los ojos del público sobre la trama que se trata de tejer, habrá que declararlo milope.

Por lo demás, según nuestras personales noticias, el P. Nozalada está tranquilo en la paz de su conciencia y de su virtud. Los que deben estar tristes son los hombres honrados de esta sociedad, entregada sin defensa á todas las arrogancias y á todas las inocencias del crimen, ufano de su irresponsable impunidad. El P. Nozalada, en su calidad de religioso, de misionero, de obispo, sucesor de los Apóstoles, sabe que, como lo anunció Jesucristo: «todo mal se dirá de vosotros á causa de Mi nombre», y espera tranquilo la hora de Dios.

Se nos dice que aunque el Rvdo. P. Nozalada, en el fondo del corazón, perdona á sus desgraciados detractores, para vindicación del honor del episcopado español llevará á los periódicos

confesos de la calumnia á los tribunales. El letrado que, testigo de la falsedad de todas las imputaciones contra el P. Nozalada, alzará la voz en la acusación será D. Francisco Silveira.—*Un amante de la verdad.*

UNA PROFETISA

Lo que pasará en 1904

La célebre adivinadora Mme. Ida, que se titula nada menos que el Arcángel San Miguel, ha sido visitada por un periodista francés, que ha ido con objeto de enterarse de las predicciones referentes al año próximo.

Después de dormida por su marido, Mme. Ida comenzó á hablar y á asustar al periodista.

—Tengo miedo, mucho miedo—fueron sus primeras palabras.—Veo allá lejos fuegos... un gran fuego, al que hay que acudir prontamente. Es en la ciudad, en medio de populoso barrio, situado un gran comercio el edificio que arde... ¡Oh, qué llamas tan terribles! Afortunadamente, los que están dentro se salvan. ¡Dios sea loado!

El periodista echóse á pensar qué gran establecimiento ó *magasin* estará amenazado de ser devorado por el fuego.

Después, Mme. Ida comenzó de nuevo á ver siniestros en su sueño.

—¡Ah!—dijo de pronto—qué sensación tan agradable se experimenta rezando. El aire puro afluye á mi pecho, los campos se presentan espléndidos ante mi vista y todo convida á vivir. Pero ¡ah! este tron marcha con una velocidad extraordinaria. ¿Por qué llevamos tanta marcha? Un siniestro... sí, eso es... ¡Ah! ¡El choque ha sido terrible! ¡Dios mío, cuántas víctimas! Veo el suelo lleno de cadáveres ensangrentados; los materiales rotos y deshechos por todas partes; los ayes de los heridos pueblan el aire. ¡Que catástrofe!

El *reporter*, que oía atento lo que madame Ida iba diciendo, quiso, como es natural, averiguar en que línea férrea habría de producirse la catástrofe. Probablemente para no viajar por ella... por si acaso.

Madame Ida dijo que en la línea de P. L. M., en sitio próximo á Marsella.

—¿El próximo año será bueno?

—No; no habrá ninguno tranquilo hasta el de 1907. Tanto en el próximo como en los dos siguientes ocurrirán frecuentes disturbios, algunos gravísimos. Habrá un cambio radical en Francia; pues de allí lejos, de los países fríos, vendrá un hombre rubio, fuerte, que se hará amo de esto.

—¿Haciéndose presidente de la República?

—Para empezar; sí; pero después será más, mucho más. Luego habrá otro gran suceso: ¿una guerra?

—Sí, pero no inmediata.

—¿Y la de Rusia con el Japon?

—No la veo... Será mas tarde la guerra que yo veo allá, para principios del 1905. Además veo cosas negras, muy negras. Veo también á grandes grupos de gente que son encerrados...

—¿Encerrados? ¿Quiénes?

—No lo sé... No lo puedo decir... Solo veo negro...

Madame Ida no continuó; dijo que se sentía fatigada, y el periodista tuvo que quedarse con las ganas de saber qué eran «aquellas cosas negras».

De todos modos ya había oído bastantes cosas terribles.

La Marina militar del mundo en 1906

Una Revista marítima francesa, ocupándose del programa naval de Francia, que debe estar ejecutado por completo en 1906, calcula al estado de las fuerzas navales de las principales potencias en la citada fecha sin incluir en la lista los buques de guerra inferiores á 5.000 toneladas.

Inglaterra podrá poner en línea 59 acorazados (54 de un desplazamiento superior á 10.000 toneladas) y 70 cruceros de primera clase, de ellos 29 protegidos.

Francia tendrá 32 acorazados (29 de mas de 10.000 toneladas), 23 cruceros acorazados y 5 protegidos.

Rusia dispondrá de 25 acorazados y 18 cruceros; los Estados Unidos, de 20 acorazados y 16 cruceros de primera clase; Alemania, de 19 acorazados (18 superiores á 10.000 toneladas) y 11 cruceros; Italia, 15 acorazados y 6 cruceros, y el Japon, de 7 acorazados y 6 cruceros.

De modo que si llegase el caso de una conflagración general, las potencias marítimas del mundo podrían poner en línea 380 buques de guerra de gran tonelaje.

Con respecto á la Marina de guerra alemana, durante este año ha aumentado en diez unidades.

Son éstas los acorazados «Elsass», «Hessen» y «Preussen», el crucero acorazado «Reen», el cañonero «Eber» y dos cañoneros fluviales.

De continuar así, el programa de construcciones navales votado en 1900 se hallará ultimado en breve plazo.

En efecto, de los 38 acorazados previstos, han sido botados ó se encuentran ya en servicio 31, quedando en grada 4; de los 14 cruceros acorazados, se hallan á flote 10 y de los 38 cruceros de segunda clase, 30 han sido botados, uno está en construcción y dos se hallan en disposición de ser lanzados al agua.

DEL EXTRANJERO

Con motivo del incendio ocurrido en el teatro Iroques de Chicago, un periódico francés enumera los incendios mas violentos ocurridos en diversos teatros en los últimos años, señalando el número de víctimas que causaron.

En 1876 incendióse el teatro de Brooklyn, pereciendo 400 personas; en 1880 el de Niza, causando 65 víctimas; el 1881 el Ring Theater de Viena, muriendo 600 personas; en 1883 el de Smolensk, que causó 380 víctimas; en 1887 la Opera Cómica de París, 131 víctimas; en 1887 el teatro de Exeter en Inglaterra, 127 víctimas; en 1888 el teatro Baquet de Operto, 80 víctimas.

Estos datos demuestran que el incendio del teatro de Chicago es el que ha causado mas víctimas ya que su número excede de 700, lo que representa una víctima por cada tres espectadores.

El Gabinete de Washington ha discutido los términos de la contestación á la nota del general Reyes, enviado de Colombia, habiéndose resuelto que el Gobierno americano no modificará la política y la actitud que ha adoptado y considera el tratado hecho con el Estado de Panamá como un hecho consumado, negándose en absoluto á contraer ningún compromiso que le ponga fuera del terreno en que resueltamente se ha colocado.

La contestación de los Estados Unidos la dirigirá al general Reyes el secretario de la Guerra. Mr. Root, por ausencia del secretario de Estado, Mr. Hay, que sale para el Sud para atender al restablecimiento de su salud quebrantada.

Los envíos de tropas de Infantería de Marina al istmo tienen por objeto prevenir el caso de invasión de Panamá por fuerzas colombianas.

LO DEL DIA

Continúa siendo la nota del día la cuestión del P. Nozalada. La prensa, en general, no se ocupa de otra cosa, dejando en el olvido todos los problemas pendientes.

Tiene razon sobrada el presidente del Consejo de ministros al decir en tono de reproche, que parece que no haya otros asuntos de importancia en que ocuparse.

Lo mas sensible es que en esta campaña política, muchos periódicos dinásticos, sin duda por afán populachero, están haciendo la causa de los republicanos, ya que no se limitan á censurar el nombramiento hecho por el Gobierno, y á consignar los cargos que se le imputan al arzobispo electo de Valencia.

¡Si se expresiesen muchos de esos artículos, llenos de palabras gruesas, y de párrafos declamatorios, cuán poca sustancia se sacaría! ¡Cuántos de esos artículos estarían escritos por quienes no tienen ni el mas insignificante antecedente del P. Nozalada!

No puede ser mayor la ligereza con que trata todos los asuntos la prensa revolucionaria. Con motivo de las probabilidades de regreso á España de los frailes de Filipinas, se afirma que el número de religiosos repatriados pasaría de seis mil, presentando ésta, que titulan de invasión, como verdadera amenaza para las industrias nacionales. Pues bien, según una estadística hecha por las autoridades americanas del Archipiélago, publicada en la revista «La Virgen de Antipelo», llegada en el último correo de Manila, el número total de religiosos que actualmente residen en aquel país, mas la misión establecida en Hong-Kong, dependiente de la superior de Manila, se eleva solo á 337, cifra muy inferior á la anticipada por los sectarios, con la intención nada piadosa de conitar los ánimos contra las órdenes monásticas.

«El Correo Español» dedica tres columnas de dicho periódico á la defensa del arzobispo electo de Valencia.

«Los que le atacan—dice—ignoran ó

aparentan ignorar que mientras los altos funcionarios civiles y militares, una vez ya Manila en poder de los yankees, saludaban á las autoridades americanas, cumpliendo sin duda altos deberes de política internacional, el Padre Nozalada permanecía en su casa, y únicamente visitó á Dewey para organizar la expedición encargada del rescate de los prisioneros. ¿Quiéren decirnos qué hay aquí que indique falta de españolismo? Por lo demás, nosotros damos la enhorabuena al ilustre Prelado electo de Valencia, y le enviamos el testimonio de nuestra respetuosa y filial adhesión.»

Los telegramas de la prensa inglesa y norte-americana siguen acentuando la nota alarmista en la cuestión del Extremo Oriente. Algunos corresponsales presentan la situación como desesperada, llegando á asegurar uno de ellos que la escuadra japonesa de Sazcho, que manda el almirante Kamimura, se halla dispuesta á zarpar con rumbo á Masampo, con objeto de adelantarse á Rusia en la ocupación de dicho puerto coreano.

Nosotros seguimos creyendo que, aunque la situación es en extremo crítica, las negociaciones entabladas darán por resultado el arreglo pacífico del conflicto.

NOCHE EN EL MAR

Hay que considerar seriamente lo que es la noche en la inmensidad del mar. Densa y lóbrega oscuridad, huracanado y furioso viento, las rugientes y encrespadas olas que se suceden unas á otras con riguroso método, azotando cruelmente al pobre y débil barco que surca las aguas á merced del elemento que brama, brotando espumas y lanzando gemidos en los tremendos choques de las aguas, parecidas á catástrofes parciales y ordinarias que luchan en el mar, en la soledad acuática del Océano, como luchan en la tierra, en el hervidero de los hombres, las humanas pasiones. Todo es sublime allí, todo inmenso, todo grande, siquiera tenga ese tinte aterrador de lo que es grande á merced de la rudeza y del empuje. Y hay que considerar al infeliz Capitán ó Piloto, que envuelto en su capote, desafia desde el puente del buque, con la inmensidad del génio, la inmensidad del peligro. Porque el peligro es inmenso y la inmensidad del marino también. Y allí, en su alto puente, aterido por el frío, azotado su cara con los rociones de agua salada, aguantando los enormes bandazos del bajel, necesitando de sueño y reposo, atisba con todo cuidado el horizonte, vigila cuanto le rodea, observando los giros del temporal, como un titán que cuida de su casa, llevándola flotante por el agua, sobre sus espumas, para en el puerto dejarla descansar.

La noche en la mar tiene muchos puntos de meditación, nacidos de su grandeza. Cuando el negro manto se tiende en el espacio y brillan las constelaciones y surge la luna riellando en el agua, la noche del mar tiene un sello característico propio, como tiene su sello especial la noche caldea. Las olas plateadas delizanse suavemente en la anchura oceánica, como se observan las llanuras en el inmenso desierto. El barco atraviesa el páramo líquido, con esa majestad especialísima con que el árabe atraviesa el Sahara atento el ol-

do para prevenirse del leon africano, como se previene el piloto del equinoccio Océano. Y el barco navega dulcemente, devorando milla tras milla; mientras el Globo vá dando vueltas, devorando años. Mas de pronto surge el temporal, pierde el cielo su limpidez estrellada, y los densos y negros nubarrones, abarcan el espacio, las aguas abandonan su nivel, se encrespan, elevándose como montañas de blanca espuma, rugen la mar y el viento, brama el huracán, y la lluvia y el granizo caen como aluviones sobre el pobre barco parecido á una cuna gigante; se mece y gime á merced de fuertes embates, y el Capitán, siempre en su puente, siempre en su sitio, amarrado quizá, para que el ímpetu de la mar no se lo lleve, empieza á luchar en esa titánica lucha del mar, donde la derrota es la muerte, su fosa ese mar, parecida esa lucha á las luchas sociales donde la derrota es el mal. Noche de mar y noche de invierno. Quizás cuando desde tierra vemos el aspecto del mar, no nos acordamos de las luchas inmensas que en ese mar se sostienen.

¡Cuán mal retribuidos se hallan los pobres marinos!

CASINO "EL CONSEY,"

Esta Sociedad celebró función de abono en las noches del sábado y domingo últimos.

En ambas funciones tuvo ocasión de lucirse la tiple Srita. Rodriguez en todas las obras, principalmente en «La Fiesta de San Anton», en la que desempeñó divinamente el papel de Regina, haciéndose acreedora á mayor número de aplausos de los que le tributó la concurrencia. Siendo, como es en nuestro concepto, dicha tiple una de las partes de la Compañía que mejor interpreta todos los papeles que se le encomiendan, nos extraña que le escasée el público, en varias ocasiones, aplausos de los que es en extremo merecedora, y no sabemos á que atribuir la causa de ello. Nos alegraríamos ver, en lo sucesivo, á los concurrentes juzgando con imparcialidad.

La Srita. Llanas acertadísima en sus papeles de Carmelita en «Dolorettes» y Felipa en «La Fiesta de San Anton», siendo, como siempre, muy aplaudida.

Los Sres. Cortés y Llach muy bien en todos sus papeles, especialmente en sus respectivos de Visentico y El Tío Pere en «Dolorettes» y Parejo y Milindris en «El Cabo primero», demostrando, nuevamente, ser verdaderos artistas.

El Sr. Regales acertadísimo, como siempre, en su trabajo, sobre todo en el desempeño del papel del Señor Eusebio, que tiene á su cargo en «La Fiesta de San Anton».

La Sra. Larraga y los Sres. Ceferino, Valle y Torrents, muy bien.

Se anunció función de abono para la noche de mañana, con las zarzuelas «El Puñao de Rosas», «El Cuñao de Rosa» y «El Señor Joaquín».—D. P.

SEMAFORO OFICIAL

Vigía de Bajel 11.—8 m.

Barómetro 759'4; viento NO. galeno; mar rizada; cielo acalajado; horizontes turbonesos.

Triste idea del criterio y prevision ofrece la disposición dada, no sabemos por quien, y llevada á cabo es la Cues-

ta Vieja, para cerrar el paso por aquella vía pública, desde que las últimas lluvias causaron el derrumbamiento de un reducido lienzo de pared.

Nada de censurar la disposición en sí, que se dirige á evitar un caso sensible, pero, el modo como está dispuesto el cierre, es incalificable, pues se ha servido para cerrar el paso, de tender un alambre de una á otra acera, y á la altura de una persona, y un poco más hacia el muelle, otro alambre tendido á la altura de las rodillas, á propósito para ocasionar una caída, como el antes citado alambre la es para estropearse la frente.

El modo tan original de cerrar el paso por la Cuesta Vieja, parece que data desde la tarde del sábado, y sin previo aviso, de modo que ignorándolo el público las gentes que tienen sus quehaceres en el muelle continuaron pasado por dicha cuesta, y nos consta que algunos se han inferido contusiones en la frente y otros en las tibias.

Una calle no se cierra con alambres sino con sillares y se alumbrá con farolillos durante la noche, previo el consiguiente aviso, pero del modo desatinado como se ha hecho en el caso que denunciámos, es atrozmente censurable.

Escritas las anteriores líneas, recibimos de la Alcaldía el siguiente aviso:

ALCALDÍA DE MAHON

Habiéndose desprendido algunos pedascos de los escarpados de la Cuesta Vieja á causa de las persistentes lluvias, se prohíbe terminantemente el tránsito por dicha vía, interin se practican las oportunas obras para evitar todo peligro.

Los contraventores á esta orden serán castigados con la multa de dos pesetas.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.—Mahon 8 de Enero de 1904.—Juan Victory.

En el ofertorio de la misa conventual de ayer, en las iglesias parroquiales de Santa María y de San Francisco, los respectivos Sres. Ecnómicos, recientemente nombrados, pronunciaron los discursos ó sermones llamados de entrada, para participar á los feligreses su nombramiento é indicar las líneas generales de la norma que se propone seguir en el desempeño del cargo que les ha sido confiado.

Todo para todos fué la tesis elegida y desarrollada por el Ecnómeno de Santa María, y no vengo á ser servido sino á servir fué la síntesis explanada por el de S. Francisco.

Ambos oradores presentaron un trabajo inspirado en el espíritu evangélico y respiraban ese tacto especial que tanto se amolda á la delicada misión á su cuidado confiada.

La esbelta y bella Raquel,
La siempre joven Ninon,
Debieron su cabellera,
Al buen **PETROLEO SANSON.**

VAPORES

A hora de itinerario ha emprendido su marcha para Barcelona y escalas el vapor correo «Isla de Menorca» que debido al temporal suspendió ayer mañana su salida.

También á las cuatro de esta tarde ha zarpado para Barcelona directamente el vapor correo «Menorquin» detenido en este puerto por mal tiempo desde el viernes.

El «Isla de Menorca» zarpará mañana de Barcelona para Alcudia y Ciudadela llegando á este puerto el miércoles; y el «Menorquin» saldrá el miércoles de Barcelona directo para llegar el jueves á esta ciudad.

Por fin el tiempo se ha serenado algún tanto y esta mañana ha aparecido el campo cubierto de escarcha en varios puntos.

ÉXITO SEGURO

Las indigestiones, dispepsias, dolor de estómago, diarreas y disenterias, en niños y adultos, se curan con el «Elixir Estomacal de Saiz de Carlos».

Carga embarcada en el vapor «Menorquin» para Barcelona:

145 cajas y 1 paquete calzado; 26 cajas queso; 3 cajas carne salada; 1 caja manteca; 16 cajas anis estomacal; 3 bultos embutidos; 1 caja hierro labrado, 1 caja tecino; 1 saco cacao; 1 caja flores artificiales; 2 bultos pieles, 82 bultos maquinarias; 10 jaulas aves; 1 paquete monederos; varios cascos y cajas vacías.

El telégrafo comunicó ayer el fallecimiento de la Sra. D.^a Clotilde Corominas viuda de Olivar Baronesa de las Arenas, ocurrido en Barcelona á las cuatro de la tarde del sábado.

Eran tantas las cualidades que adornaban á la finada, que si en su casa era madre amorosa para los que la trataban era amiga querida, poseía una alma angelical que ha conservado siempre y un corazón accesible á todos los sentimientos elevados y nobles, cuyos dones le captaren en esta ciudad las simpatías de cuantos tuvieron el gusto de tratarla.

Su muerte aparte de ser muy sentida en esta ciudad, constituye una pérdida irreparable para su familia que la idolatraba.

Al actual Sr. Baron de las Arenas y sus hermanos, hijos de la malograda señora, y á toda su distinguida familia les deseamos en estos instantes de verdadera tribulación, la fortaleza de ánimo que necesitan para sobrellevar golpe tan duro, mientras que nosotros elevamos oraciones al Altísimo para que el alma de tan bondadosa como estimable señora haya merecido el premio de los justos.

E. P. D.

Carga embarcada en el vapor «Isla de Menorca» para Barcelona:

130 fardes tejidos; 3 bultos laton viejo; 7 paquetes monederos plata; 1 paquete retazos piel; varios cascos, cajas, cestas y sacos vacíos.

Para Alcudia, 2 mulas.



Alcaldía de Mahon

Siendo varias las quejas producidas á esta Alcaldía contra la costumbre que tienen algunos de llevar á prestar gana-

do en el camino de «Favaritz», he acordado prohibir terminantemente desde esta fecha el apacentamiento de cualquier clase de ganado por dicho punto, conminando á los contraventores con la multa de dos pesetas.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.—Mahon 8 de Enero de 1904.—Juan Victory.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos Higinio, Anastasio, Teodosio y Salvio.

Santo de mañana.—Stos. Victoriano, Benito y Areadio

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de los Desamparados en S. Antonio.

Pasajeros salidos esta mañana á bordo del vapor-correo «Isla de Menorca»:

Para Ciudadela.—Un cabo.
Para Alcudia.—D. Arturo Vives; Pedro Rosés; Luis Inglada; Martica Menjo; Mateo Reibés; Miguel Vallespi, y 94 individuos de tropa.—Total, 100.

Para Barcelona.—D. Antonio Comellas, y un individuo de tropa.—Total, 2.

Pasajeros salidos esta tarde para Barcelona á bordo del vapor-correo «Menorquin»:

D. Carlos Femenias; Francisco Arberti; Juan Grau; Julio Mir; José Andreu; Pedro Mir; un Sr. Oficial; José Fidalgo; Jaime Pons; Enrique Uris; Félix y Victoriano Fernández; Enrique Molens; Catalina Cortés; Arsenio Raventós; Juan Alberti; Antonio Subirats; Ramon Homs y hermano; Martín Morrille; José Retger; Mateo Seguí; Guillermo Pons; Antonio Blanc; Sor María Luisa; Ana Hernández; María Calderon; Magdalena Vincent, y Jaime Pelegrí y señora.—Total, 30.

Cotizacion oficial

Madrid 9 —4 t.

4 por ciento interior.	76 80
Idem Exterior.	00'00
Amortizable 4 por 100.	00'00
Idem 5 por ciento.	98 25
Carpeta provisional amor.	00'00
Acciones Banco España.	488'00
Comp. ^a Arrend. Tabacos.	432'50
Paris á la vista.	37'00 á 36'95
Londres á la vista.	34 52 á 00'00

CASINO EL CONSEY

FUNCION DE ABONO

Se participa á los señores socios que mañana martes posdrán en escena las zarzuelas que á continuación se expresan:

El Puñao de Rosas

El Cuñao de Rosa

El Sr. Joaquín

EL COMANDANTE MILITAR DE Marina de la provincia de Menorca, Capitan del puerto de Mahon, etc.,

Hago saber: Que según órdon telegráfica del Exmo. Sr. Capitan general del Departamento, todo el personal de marinería que se halle en esta isla con licencia ilimitada, perteneciente á la dotacion del acorazado «Pelayo», se presente en esta Comandancia á la brevedad posible, listo para ser pasaporteado para el Ferrol inmediatamente.

Y se anuncia para conocimiento de aquellos á quienes pueda interesar.—Mahon 11 Enero 1904.—Leopoldo Haccár.

El Bien Público POR TELEGRAFO

Madrid 10.

En Tenerife, con motivo de una boda, se organizó una cencerrada, originándose una reyerta, de la que resultaron tres muertos y tres heridos en estado gravísimo.

Se han efectuado varias detenciones.

Madrid 11.

Ha sido nombrado Director de la Estacion Sanitaria del puerto de Mahon, el actualmente médico segundo de la de Palma, D. Pedro Puig.

Madrid 11.

El Sr. Maura duda que estalle el conflicto entre Rusia y el Japon.

El Gobierno ha declarado que está dispuesto á prohibir cualquier manifestacion republicana que se intente para el día de mañana y también toda otra que con carácter político se tratase de dar en cualquier teatro.

Madrid 11.

La huelga de los obreros del mar ha tomado desde hoy mejor aspecto.

El Gobierno no ha accedido á facilitar marineros á las empresas navieras, en sustitucion de los marineros huelguistas.

Madrid 11.

La empresa del Teatro de la Zarzuela ha sido multada en 1.500 pesetas por haberse cantado «complets» prohibidos.

El artista Gonzalez Chorito ha sido detenido en el Gobierno civil.

Barcelona 10.

La huelga que sostienen los obreros de la marina mercante, mas bien que solucionarse se va agravando.

El estado atmosférico sigue lo mismo.

Continúan cayendo copiosas lluvias.

Frío intenso.

BANCO DE MAHON

Cotizaciones locales

	Dinero	Papel
Industrial Mahonesa.....	00'00	60'00
Banco de Mahon.....	44'00	46'00
Eléctrica Mahonesa.....	00'00	00'00
Sdad. Gral. Alum.....	103'00	00'00
Marítima.....	105'00	00'00
Anglo-Española.....	00'00	108'00
Obligaciones Municips... ..	90'00	00'00
Idem Marítima.....	00'00	104'00

Mahon 11 Enero 1904.

TEATRO PRINCIPAL

Compañía de ópera italiana

FUNCION PARA MAÑANA MARTES DÍA 12

7.^a de abono

3.^a serie

Se pondrá en escena la ópera en 4 actos

CARMEN

A las 8 y media en punto.

Precios de costumbre.

ANTIRREUMATICO GRAU



Farmacia Especial de YNGLADA GRAU, 4, Asalto, 4, BARCELONA. En MAHON principales farmacias

CURACION RADICAL DE LOS DOLORES REUMATICOS

Eficaz medicamento para la curacion radical de los mismos, sea cual fuere la forma en que se presenten, como articular, inflamatorio, gota, etc., etc.

Precio, Poción Ptas. 5.—Linimento 2'50

MATADERO

Reses cortadas los días que á continuación se espresan, con su peso y procedencia:

Día 3 Enero.—4 carneros, 63 kilos, Binijemó (Alayor); 1 cabra, 16, Juan Mercadal (id.); y 7 cerdos, 227.

Día 4.—1 buey, 270 kilos, Sta. Creu (Alayor); 1 id., 317, Barcelona; 1 ternero, 97, Francisco Gomila (S. Cristobal); 2 carneros, 22, Turrauba Nou; 3 id., 57, Juan Mercadal (Alayor); 1 id., 39, Cutaina de Lorenzo; 1 id., 22, huerto d'os Pobras; 1 id., 17, es Paigmal, y 12 cerdos, 1069.

Día 5.—1 buey, 255 kilos, es Berranch d'en Fideu (S. Cristobal); 1 ternero, 163, Antonio Carreras (Llucmanas); 1 id., 98, Turrauba Nou; 1 ternera, 91, Llimpa (Alayor); 2 carneros, 38, id.; 3 id., 62, Juan Mercadal (id.); 5 cabras, 36, se Bufera (Fornells), y 14 cerdos, 705.

Día 6.—3 carneros, 38 kilos, estancia de Tomás Salord (Alayor); 2 id., 26, Juan Mercadal (id.); 4 cabras, 28, se Bufera (Fornells), y 4 cerdos, 441.

Banco Hispano-Colonial

El Consejo de Administracion cumpliendo con lo dispuesto en el artículo 34 de los Estatutos ha acordado el dividendo de

VEINTE PESETAS á cada accion por los beneficios líquidos del vigésimo séptimo año social.

En su virtud, se satisfará á los señores accionistas el espresado dividendo, con deducción de los impuestos del Estado, desde el 7 de Enero á la presentacion del cupon número 9 de las acciones, acompañados de las facturas que se facilitaran en este Banco, Rambla de Estudios, núm. 1.

Las acciones domiciliadas en Madrid cobrarán en el Banco de Castilla y las que lo estén en Provincias en casa de los Comisionados de este Banco.

Se señala para el pago en Barcelona desde el 7 al 24 de Enero, de nueve á once y media de la mañana. Transcurrido este plazo, se pagará los lunes de cada semana, á las horas espresadas.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.—Barcelona 31 de Diciembre de 1903.—El Secretario General, Aristides de Artífano.

Los interesados que deseen cobrar en Mahon los referidos cupones, pueden presentarlos desde luego á esta Comision, Infanta, 26, todos los días laborables desde las 9 á las 13, para la debida formalizacion de facturas.—Mahon 4 Enero 1903.—El Comisionado, Juan Taltavull

REVOLUCION CIENTÍFICA

LA VERDADERA Y MARAVILLOSA

MEDALLA ELÉCTRICA Y MAGNÉTICA

La Electricidad y el Magnetismo

aplicados á la curacion ó alivio de todas las dolencias

Preserva las enfermedades Nerviosas, Intecciosas y Epidémicas porque purifica la sangre.

La Medalla Eléctrica es positivamente el remedio externo mas seguro y activo, para la curacion por medio de la electricidad de todas las enfermedades de la sangre y ofecciones nerviosas.

Del uso prolongado y constante de la Medalla Eléctrica se verá uno ampliamente recompensado con el reflorecimiento de la salud perdida.

Depósito exclusivo en la zona de Menorca para las Islas Baleares

Miguel Thomás, Gardona y Orfila, 30.—Mahon

Se facilitan prospectos.



Movido por el fin altamente filantrópico de procurar á los enfermos del estómago una bebida alcalina, que reemplazara con ventaja á las aguas minerales BIGARBONATADAS me limité á hacer una asociación química de sus componentes puros, para poderlas sustituir, habiéndolo logrado con tal éxito, que cuantos enfermos han probado dicho medicamento, han olvidado el uso de aquellas aguas, prefiriendo la preparada con mis SALES: tan magníficos resultados se han obtenido con mi producto que la compañía que explota las aguas de Vichy, comprendiendo que la propagación de este producto podría perjudicarla, (por ser más accequible á todas las fortunas el uso del agua preparada con dichas SALES), me ha llamado por un agente especial, para que cambiara la denominación de VICHY ARTIFICIAL, con que hasta ahora las he venido distinguiendo, que hoy cambio con las de SALES JULIA, para no sostener un pleito con dicha compañía, la cual con tan poca piadosa exigencia ha venido á enaltecer mi producto, pues sin duda no se hubiera ocupado de éste, si no competiera muy ventajosamente con dichas aguas.

MODO DE USARLAS.—Basta disolver, cada paquete, en un litro de pura agua potable y beberla á pasto ó bien mezclada con vino durante las comidas.

NOTA.—Recomendamos á los enfermos que usen nuestras SALES, que disuelvan la cantidad de polvo, que á diario puedan consumir, tomando 1 paquete por litro ó mitad en medio litro y así beberan el agua con toda su fuerza.

PRECIO: De una caja metálica lujosamente litografiada con doce paquetes, 1 peseta. De venta en Mahón, los Sres. Valls y Pons; y en Ciudadela, el Sr. Arguimbau.

Impermeables «NEPTUNO»

A LA MEDIDA

CLASES Y PRECIOS SIN COMPETENCIA

Representante en Menorca: D. JUAN T. VIDAL.

Doctor Orfila, 10.—MAHON.



LA FLOR DE VALENCIA

BOMBA FLORETE EXTRA

ÚNICO EN SU CLASE

Siendo este artículo uno de los de mayor consumo en nuestro país, hemos creído conveniente presentar al público en saquitos de 2 kilos, nuestro

ARROZ GLACÉ

LA FLOR DE VALENCIA

Puesto á la venta en esta forma y siendo nuestros saquitos debidamente precintados podemos garantizar contiene un arroz sin mezcla de ninguna clase, limpio y de calidad inmejorable.

Nuestro Arroz Glacé es la flor del arroz, su escasa recoleccion solo permite elaborar un diez por ciento con relacion á las demás clases, resultando ser el mejor grano que produce la planta, siendo por lo tanto mas alimenticio y nutritivo.

Debemos manifestar al público desconfie de las imitaciones, no siendo de nuestra procedencia los saquitos que no lleven la marca y el precinto de

GASAU CAILÁ.—Barcelona.

Depositario exclusivo en Mahon, D. JOSÉ RIUDAVETS.

LA COLONIAL

Plaza del Gármén, 13.—Mahon.

Precio del saquito bomba pesetas 1'50.

" " " amonquili pesetas 1'25.

6—15

NODRIZA

Mallorquina que reúne muy buenas condiciones, leche de dos meses, desca criatura para criar en casa de los padres. Darán razon, Deya, núm. 41.

3—3

LA CATALANA

Compañía Española de Seguros contra incendios y explosivos

A PRIMA FIJA

Treinticinco años de existencia

DOMICILIO SOCIAL: Dormitorio de San Francisco, 5, Barcelona.

(Edificio de su propiedad.)

Garantías: Pesetas 17.415,000

DIRECCION: Sr. D. Fernando de Delás y de Falpi, propietario.—Sr. D. José M. de Delás y Miralles, propietario.

Esta Compañía, creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y goza de la mayor confianza en el país, por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas, invertidas en su mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personas que la constituyen.

Comprueba el desarrollo que han obtenido los capitales asegurados, pues en 31 Diciembre de 1899 se elevan á la suma de PTAS. 955 921,720'18, así como los 5487 siniestros satisfechos, cuyo total importa la respetable suma de PTAS. 6 977,797'95.

Asegura todas las propiedades, muebles é inmuebles que pueden perder bajo la acción del fuego, así como los estragos causados por la caída del rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean.

En caso de siniestro, los perjuicios se fijan, previa declaración á la Compañía, por convenio con el asegurado ó por una peritación extra-judicial, sin otra formalidad alguna, y su importe se paga al contado, sin deducción de ninguna clase.

Ofrece á los asegurados, sobre otras compañías de su clase, la ventaja de que cualquier cuestión que surgiera del contrato se resuelve en España sin tener que someter á los centros del extranjero las soluciones que se adopten, ni sujetar á las leyes de otros países ni á los conciertos internacionales las reclamaciones que procedan en su caso, sino que los asegurados tienen la inestimable facilidad de entenderse, en todo caso, con la Dirección general de la Compañía y llegar á un acuerdo en las cuestiones de más difícil interpretación.

Sub-Director en la Isla de Menorca: D. Pascual José Hernandez Reyó, 7, Mahón.

Imprenta de M. Parpal, Bastion, 39.—Mahon.